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E D I T O R I A L

Nous en sommes au 30ème numéro et nous nous félicitons bien  
évidemment d’avoir pu fêter nos dix ans . C’est plutôt bien pour un  
journal de quartier, et nous espérons vous livrer encore pour les  
prochaines années nombre d’articles sur la vie locale . Avant cela, nous avons 
voulu profiter de l’étape des 10 ans pour faire un point avec les lecteurs 
et les diffuseurs . Ils étaient une trentaine à cette réunion (voir le Rennais  
N° 19) . Chacun a pu s’exprimer à la fois sur les points positifs mais aussi 
sur les nouvelles attentes . Nous allons évidemment en tenir compte . Aussi 
c’est rassurés, motivés, enthousiastes et passionnés que nous entamons 
cette nouvelle étape .

Ce numéro 30 arrive aussi au moment des fêtes de fin d’année .  
Une nouvelle étape commence avec pour chacun de nouveaux  
enjeux, de nouveaux espoirs, de nouveaux challenges, voire des défis . 
Pour certains d’entre vous ce sera trouver un emploi, pour d’autres le 
conserver, croire en un avenir meilleur, faire face à une certaine précarité, 
garder l’espoir, ne pas rester seul, être entouré . . .

Rencontrer du monde, échanger, discuter, projeter, participer, créer du lien, 
c’est de tout cela que nous souhaitons rendre compte . Nous souhaitons   
continuer à jouer notre rôle de média de proximité pour transmettre les 
nombreuses initiatives des associations, des individus, pour aller vers ceux 
que l’on ne voit pas comme nous l’ont demandé certains participants lors 
de notre réunion de bilan .

A l’approche des fêtes de fin d’année, le Pont9 vous souhaite de passer  
de très bons moments, entre amis ou en famille, et de rester positifs 
quoiqu’il arrive . Et puis, si vous  avez des choses à faire connaitre à d’autres, 
venez nous voir ou contactez nous : pont9@orange .fr ou 06 21 08 17 32 . 

Le comité de rédaction .

C’est reparti pour un tour ! SOMMAIRE
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L’arrivée du métro va changer notre quotidien dans le quartier . 
Nous avons rencontré l’association des commerçants du quartier 
de Cleunay  . Yann Hervault, coiffeur et Thiem Nguyen, pharmacien, 
nous disent leurs souhaits et leurs craintes .

Nous souhaitons participer, en tant que commerçants, à la réflexion 
sur la future vie de quartier . Nous savons bien qu’il y a encore du 
temps (4-5 ans) avant  le fonctionnement effectif de la station  
de métro, mais nous ne voulons pas que la mairie nous consulte 
seulement quand les décisions seront déjà prises .

Nous sommes dans un état d’esprit positif . Les choses se passent 
bien pendant cette longue période de travaux et nous sommes 
conscients de la grande chance  pour tous  que représente cette 
évolution . Sans prétendre détenir la vérité à nous seuls, nous  
souhaitons développer  le meilleur potentiel possible pour tous les 
habitants de ce nouveau flux de population .

Que sera cette nouvelle place autour de la station de métro ?  
Que deviendra ce cœur de Cleunay ? Nous voulons éviter que 
ce soit seulement un lieu de passage très froid mais, autant que  
possible, un lieu de convivialité, avec des possibilités de rencontres 
et d’animations régulières . Nous nous réjouissons des projets  
ambitieux concernant le quartier de La Courrouze, mais nous   
voulons  que  le cœur de quartier de Cleunay  constitue aussi un 
vrai pôle de proximité et un phare de réussite de Rennes Métropole .

Dans cette réflexion d’ensemble, les commerces sont à penser  
au-delà de simples vitrines . Comme commerçants connaissant bien 

les attentes de nos clients, nous insistons sur la nécessité de places 
de parkings suffisantes pour l’attractivité de cette nouvelle place . 
Un équilibre est nécessaire entre les différents modes déplacement . 
Si les concertations sont menées à temps, des solutions techniques 
peuvent être trouvées pour des modalités de stationnement  
satisfaisantes aussi bien pour les habitants des deux nouveaux  
immeubles que pour les clients des commerces . Dans cette optique, 
les études doivent aussi bien évidemment inclure la restructuration 
des abords de la place .

Propos recueillis par Loïc et Yvon
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Les commerçants de Cleunay  
expriment leurs attentes

Le marché de Cleunay

Thiem Nguyen et Yann Hervault

Qu’il est pratique ce marché de Cleunay, tous les mardi matins rue Jules 
Lallemand . On y trouve plusieurs commerçants ambulants : un boucher 
charcutier et un charcutier, un poissonnier, un vendeur de fruits et  
légumes, un crêpier, et les maraîchers de Sainte Foix . et rien que des 
produits frais en provenance de nos artisans locaux . De 7h du matin 
jusqu’à 13h, profitez de cette chance d’avoir en plein cœur de notre 
quartier de bons produits, sans avoir à courir jusqu’à la grande surface 
faire la queue aux caisses . Certains diront «Ok, mais moi je travaille, je 
n’ai pas le temps» . Tout à fait exact, cela semble évident . Alors une astuce 
toute simple à vous donner, que certains ont déjà mis en pratique : faites un saut vite fait avant d’aller au boulot, entre 8h et 8h30, c’est  
rapide, jamais vraiment la queue, et puis vous verrez le plaisir de remplir votre panier de bons produits et de discuter avec nos commerçants . 
C’est sûr, une fois que vous y aurez goutté vous n’y décrocherez plus ! Pour finir, le conseil de la rédaction : si vous voulez que nos quartiers 
bougent et ne deviennent pas des cités dortoires : agissez, nous en serons tous gagnants .

Yvon Hellegouarch

Découvrir Rennes autrement...
C’est ce que vous propose l’Association Les 
Trois Maisons en organisant des «balades-
découvertes» au fil des quartiers rennais : 
un peu d’histoire, d’art et architecture et de 
paysages . . . Tout ce que Rennes nous offre 
comme richesse, mais que nous ne savons 
pas toujours regarder, faute de lever le nez !

Ces promenades sont minutieusement préparées, 
organisées, commentées par un groupe de 
bénévoles des Trois Maisons . 

«Nous nous organisons par binômes, explique 
Simone, initiatrice de l’activité, et tout le 
monde s’investit. Nous avons demandé à 
chacun de proposer au moins un circuit dans 
l’année, ça fonctionne, on se prend au jeu et on 
se découvre même parfois des talents cachés !»

Si vous souhaitez, participer à ces balades-
découvertes, rendez-vous les 1er et 3ème 
lundis du mois,  à 14h, Maison Héloïse, 13 rue 
de Redon (02 23 42 07 96) et un dimanche 
par mois, même heure, même adresse .

le groupe «balades-découvertes» devant une 
façade d’Emmanuel Le Ray, architecte rennais



Fermeture des bureaux CMB installés au centre commercial depuis 
2000, puis suppression des distributeurs mi-janvier . Que se passe-
t-il à la banque bretonne ?

Contacté, le représentant de la banque se veut avant tout ras-
surant : « La raison est simple . De nouvelles caisses locales sont 
mises en place pour s’adapter aux nouveaux comportements des 
clients . L’agence de la place de Bretagne, dont dépendait Cleunay, 
va être modernisée, laisser place à une meilleure « vitrine » et elle 
sera renforcée des moyens attribués à Cleunay » . Cà sera vraiment 
bien, promet-on . Et puis, « l’accompagnement des clients, particu-
liers et commerçants, est déjà assuré » . En plus, si besoin, « il y a 
tout autour d’autres sites accessibles, en dehors de la place de Bre-
tagne : par exemple au 78 rue de Lorient (angle bd Marbeuf) ou à St 
Jacques de le Lande 270 rue de Nantes» .

« Ce n’est pas une question de rentabilité » est-il affirmé, ni une 
question de charges au centre commercial, ni de marges, ni de 
concurrence . . . D’ailleurs, au centre commercial il n’y avait pas 
d’autres banques .

En résumé, c’est simple .

- Les bureaux de Cleunay ont été fermés, les seuls actuellement à 
Rennes, par souci d’organisation ; les clients-sociétaires se dépla-
ceront . . .

- Et puis, les chers clients pourront profiter d’une belle vitrine, à 
plus d’un kilomètre et demi du quartier . Est-ce plus pratique pour 
déposer des chèques, retirer un chéquier ou une carte bancaire ?

Deux distributeurs de billets, sous la marque Banque Edel (Groupe 
Leclerc), ont été réinstallés au centre commercial… dans l’ex-ré-
serve à cartons .

Mais, comme « avant », vous avez la possibilité d’utiliser 24h/24 et 
7j/7, bien placés au cœur de Cleunay, les distributeurs de La Poste 

et de la Caisse d’Epargne, ou ceux du Crédit Agricole à Arsenal Re-
don-Courrouze . C’est gratuit souvent jusqu’à 7 retraits par mois, 

à vérifier selon votre 
carte bancaire (sauf carte Maestro facturée 1€ par retrait) . Et, si vous 
souhaitez retrouver un service bancaire de proximité, vous pouvez 
toujours pousser la porte, sécurisée, de l’une de ces agences… 

Les locaux CMB au centre commercial avaient pris la suite du bu-
reau situé auparavant au cœur de Cleunay . Maintenant, au centre 
commercial comme à Cleunay, c’est zéro présence de cette banque, 
malgré ses nombreux clients .

Le CMB c’est le Crédit Mutuel de Bretagne . Vous avez vraiment dit 
mutuel ?

Dominique ZULIANI
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CMB Cleunay La banque qui fait parler

Paniers Bio 
Saveurs du Pont9
L’AMAP Les Saveurs du Pont9 vous 
propose des produits de leur ferme, 
notamment des œufs et de la vo-
laille, mais aussi des légumes et du 
pain . Des paniers bios sont proposés, 
selon les saisons .  

Les livraisons de paniers bio assurées 
par l’AMAP Cleunay-Arsenal Redon-
La courrouze ont lieu tous les jeudis 
de 18h30 a 19h30 au niveau de la 
ZAC Alexandre Duval dans les locaux 
provisoires des Ateliers du Vent

Contacts : saveursdupont9@gmail .
com

www .saveursdupont9 .fr

Fin des distributeurs CMB au cœur de Cleu-
nay en 2013. Ils n’ont pas été remplacés.

LOCATION ET VENTE  
AGENCE DE CLEUNAY-QUARTIERS OUEST

45 rue Champion de Cicé - 35000 RENNES
Tél. 02 23 25 42 21

rennecleunay@francaiseimmo.fr / www.LFI-IMMO.FR

ouverture du lundi au samedi / RDV selon vos disponibilités



Le Pont 9 Avril 2015 - Page 4

CPB Cleunay : Bénévoles au service des autres
Au Cercle Paul Bert Cleunay, nombre de  
bénévoles mouillent le maillot pour entrainer 
et accompagner les jeunes et moins jeunes, 
ceci au côté d’éducateurs diplômés . 

Nous avons, au Pont9, rencontré Sara Damarly, 
jeune femme de 22 ans, qui avec Stéphane 
Robert fait vivre, depuis septembre 2014, 
l’école d’athlétisme . Son engagement et ses 
motivations méritent d’être signalés pour 
montrer que des jeunes s’engagent dans la 
vie citoyenne et associative .

«Enfant d’une famille du quartier, j’ai été 
scolarisée en particulier au collège de Cleunay 
et depuis l’âge de 10 ans, je suis au CPB de 
Cleunay. J’aime bouger, j’aime la musique et 
la danse. Au CPB j’ai pu m’exprimer ; rapidement, 
comme j’avais des facilités à l’école, j’ai fait 
de l’aide aux devoirs pour les plus petits.

Je suis licenciée au CPB et je prépare un  
brevet professionnel pour devenir éducatrice 
sportive. C’est dans ce cadre que lors d’un 

stage, encouragée par l’équipe de direction 
et d’animation, j’ai lancé l’école d’athlétisme 
début septembre 2014.»

Actuellement, avec Stéphane, elle encadre 
les jeunes de 6 à 11 ans pour leur faire  
découvrir, en plein air et en salle, les lancers, 
les sauts et la course . Ceci tous les mercredis 
de 14h à 15h30 hors vacances scolaires .

«Au-delà de la découverte, les jeunes  
apprennent le respect et la rigueur, ils  
apprennent aussi que concourir c’est  
chercher à se dépasser.»  Ce qu’elle apprécie 
c’est l’implication de certains parents .

«Notre objectif, au-delà des rencontres  
avec d’autres centres du CPB à Breteil, 
Noyal-Chatillon, Rapatel etc., serait d’ouvrir 
l’école aux jeunes pré-ados et ados au-delà 
de 12 ans »

Souhaitons à Sara, de la réussite pour son 
diplôme et bonne chance pour ses projets .

Pour les familles intéressées, elles peuvent 
prendre contact au CPB Cleunay, 2 Bd de 
la Guérinais ou prendre rendez-vous au  
secrétariat par téléphone au 02 99 67 29 36 .

Merci au CPB Cleunay et à Sara pour ce  
témoignage qui contribue au Vivre  
ensemble .

Pour la rédaction, C. Benoist

Une page se tourne . . .
Cela ne parlera sans doutes pas à tout le monde, aux plus anciens 
certainement, mais nous nous devions de parler de cette belle et 
grande maison rue De Guébriant . Elle va bientôt disparaître . Toute 
une histoire se termine, depuis le décès de la propriétaire très  

récemment, Mme Lebreton, et de son époux quelques années plus 
tôt . Mr Lebreton tenait là durant nombre d’années une grande et 
belle entreprise de transports, avec toute une flotte de camions 
entreposés sous les hangars sur le grand terrain autour . Quelques 
voisins se souviennent des diésels qui démarraient tôt le matin et 
faisaient chauffer leurs moteurs avant de prendre la route . Et oui, ici, 
dans cette petite rue, qui l’aurait cru . Au moment de sa retraite, Mr 
Lebreton vendra ses terrains pour ne conserver que cette grande 
maison au style si imposant et si particulier . S’y construiront une 
grande résidence, un temple de Jéova et une petite entreprise,  
jouxtant l’hôtel Arcantis . La société sera reprise par les Transports  
Jean Prost, qui deviendront à leur tour UPS sur le site de la  
Courrouze . Aujourd’hui une autre page se tourne, la bâtisse va être 
démolie et 3 nouvelles maisons de standing vont y prendre place . 
Ainsi va la vie . Début des travaux courant 2015, livraison été 2016 . 
En attendant, passez devant la maison et regardez la bien, et imaginez 
la rue De Guébriant au temps ou cette entreprise était en pleine 
activité avec tous ses camions .

Le jardin Héloïse reprend du service !
Le printemps arrive et nos envies de jardinage 
aussi . Au jardin partagé d’Héloïse nous ac-
cueillons durant la semaine tous ceux qui sou-
haitent apprendre à jardiner mais pas que! On 
peut venir se détendre, rencontrer du monde, 
échanger des conseils, des astuces .

Cette année, c’est Caroline, en mission de 
service civique aux Trois Maisons, qui sera là 
pour vous accueillir dans un jardin fraîche-
ment agrandit . Elle proposera des ateliers 
au jardin mais aussi des activités un peu en 
marge comme l’organisation de trocs, de 
pique-nique, de balades . . .

Plus d’excuse donc, pour ne pas mettre le 
nez dehors !

Rendez-vous vite au jardin, derrière la Mai-
son Héloïse les lundis et mercredis après-
midi ou les jeudis et vendredis matin . Vous 
êtes les bienvenus !

A noter :
Le 6 Juin, l’Arsenal Bio, une après-midi 
d’activités autour du jardin et de l’environ-
nement . 
Le 20 Juin, Après midi familiale pour fêter la 
musique au jardin

Sara et Stéphane avec les enfants

Caroline pendant l’atelier semis



Le Pont 9 Avril 2015 - Page 5

AIS 35, Foyer ADSAO
Un nouveau directeur au foyer ADSAO  
depuis le premier avril 2014 ! c’est Monsieur 
Laurent CAMBON qui a pris la direction  
du foyer ADSAO rue de Redon . Il est aussi 
directeur de l’association AIS (association 
insertion Sociale) dont ADSAO est l’un des 
établissements .

Il succède à Monsieur Pierre Marie  
DAVOLEAU qui était directeur d’Adsao  
et directeur coordinateur de l’AIS depuis 
1996 . Il est parti en retraite après avoir été 
un directeur très compétent et estimé de 
tous . Nous lui présentons tous nos vœux 
pour profiter pleinement de cette nouvelle 
tranche de vie . Le comité de quartier a  
toujours entretenu avec lui d’excellents et 
cordiaux rapports . Qu’il en soit remercié 
même si sa modestie doit en souffrir !

La portion du parc bordant la rue CLAUDE 
BERNARD a été cédée au constructeur  
LAMOTTE pour y construire une «résidence 
sénior» destinée à des personnes âgées non 
dépendantes .

En contre partie l’association a acquis au 42 
rue SURCOUF les locaux qui appartenaient 
aux FRANCISCAINS (eux-même arrivés 
maintenant au  26 rue de Redon) .

Cette nouvelle structure de la rue Surcouf  
accueille le siège de l’Association et  
accueillera aussi peu à peu d’autres  
catégories de population en grandes  
difficultés tant dans le domaine social que 
sanitaire .

Les bruits qui circulaient dans le quartier sur 
l’éventuelle destruction de La Chapelle sont 
infondés .

Ce bâtiment dont la partie sud est la  
propriété d’ADSAO abrite déjà des ateliers 
d’insertion .

Si l’évêché venait à abandonner le quart  
de la chapelle qui est voué au culte, l’AIS 
qui est propriétaire des trois quarts restants  
ne permettrait pas la destruction de cette 
chapelle qui fait partie de «l’image» du 
quartier .

On ne peut que s’en réjouir mais il est 
trop tôt pour en parler autrement qu’au  
conditionnel .

Informations recueillies auprès de  
Monsieur LE GUEN président de l’AIS 35.

Ligne n°9...
Après bien des polémiques et 
des discussions, le bus passe rue 
Alexandre Duval (via les rues Duclos 
et Thomas Connecte) pendant la  
durée des travaux de la future  
station de métro . Au grand dam 
des commerçants, professions  
libérales et usagers des transports 
en commun, la ligne 9 ne dessert 
plus la rue de Redon . Aucun arrêt 
entre Malakoff boulevard Voltaire et 
les abords de la Cité judiciaire! 

A plusieurs reprises le Comité de 
Quartier a interpellé les autorités 
compétentes sur le sujet . Aucune 
suite n’a été donnée à ce jour .  
Un refus, éventuellement justifié par 
des explications, aurait été au moins 
une réponse . . .

Quelques personnes parlent de  
lancer une pétition . Il est vraiment 
dommage d’en arriver là, alors que 
notre requête est, somme toute, 
bien modeste . Nous ne demandons 
pas un abri bus ! Juste un arrêt 
provisoire rue Alexandre Duval à 
hauteur des rues Surcouf et Claude 
Bernard .

Jacqueline, pour le comité  
et les habitants du quartier.

Billet d’humeur  

Aymeric LARZUL- AGENCE MALAKOFF
Agence Immobilière

9 Rue Malakoff 35000 RENNES
Tel : 06.62.17.30.42

www.agencemalakoff.com

A C H E T E R        L O U E R        V E N D R E

United colors 
Après l’extérieur, le Centre Social 
de Cleunay arbore désormais une 
nouvelle décoration à l’intérieur : 
signalétique haut en couleur et jolie 
fresque sur un de ses mûrs . Les ta-
lents d’une jeune artistique . . .

St Joseph veillera encore longtemps  
sur le quartier
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Etant une des premières habitantes du 
quartier de La Courrouze, j’ai cherché un 
local  pour installer  mon entreprise dans  
le quartier, et j’ai trouvé un ancien local 
technique au  1, rue Jean Perrin, située  
au-dessus du collège de Cleunay .

Vous pouvez m’y retrouver dans mon atelier 
boutique . Je vous propose :

Tous les travaux  de retouche-couture . 
Pour votre information, 2 exemples de prix :  
8€ pour ourlet piqué machine et 13€ pour 
une fermeture éclair de jean . Des créations 
personnalisées de maroquinerie artisanale .

Aux interrogations des personnes ayant  
la préoccupation de l’emploi, je peux  
modestement témoigner de mon parcours 

professionnel . J’ai choisi de quitter la voie 
de l’enseignement général pour faire un 
BEP de couture au Lycée Louis Guillou,  
par intérêt précoce pour le travail concret 
et la créativité manuelle . Après divers  
emplois divers de salariée, j’ai décidé, avec le 
soutien de mon conjoint et de mes proches,  
de me lancer à créer ma propre entreprise 
avec le statut d’auto-entrepreneur .

J’ai connu des moments plus difficiles mais 
mon choix de rester optimiste m’a appris à 
ne rien lâcher . Le soutien des proches et de 
la famille a été pour moi un atout précieux . 
Mon avis est que globalement les mesures 
publiques d’aides à l’emploi et à la création 
d’entreprise sont assez bien adaptées…  
si on se bouge !

Je constate déjà que mon inclusion dans la 
vie de quartier et le bouche à oreille entre 
mes premiers clients m’aident beaucoup .
Soyez les bienvenus dans mon petit atelier .

J’ai eu la surprise d’être choisi par tirage 
au sort sur les listes électorales pour participer  
aux «Assises de la démocratie locale»  
organisées par la ville de Rennes d’octobre 
2014 à Janvier 2015 .

Je suis arrivé sur le quartier de Cleunay il y a 
3 ans . J’ai 42 ans . Je suis marié, j’ai 4 enfants 
et je suis fonctionnaire . Je suis un simple  
citoyen . Je m’intéresse à la vie de mes enfants 
à l’école mais je n’avais jusqu’ici pris aucune 
autre responsabilité dans la vie locale .

Je me suis senti honoré par le fait qu’on 
vienne me chercher pour participer et je  
ne pouvais pas envisager de refuser cette 
mission noble de l’intérêt général .

Mme La Maire a d’abord réuni notre vingtaine 
de témoins - dont la moitié comme moi tirés 
au sort - pour nous faire la proposition que 
nous nous impliquions au maximum dans la 
démarche de la «Fabrique citoyenne», en 
toute  transparence . C’est ce qui s’est passé 
et la conclusion est notre rédaction d’une 

«note d’étonnement» rédigée librement par 
nous les témoins et jointe à «la Charte de 
la démocratie locale» qui sera soumise au 
conseil municipal du 9 Mars 2015, à partir 
de 17h .

Mon étonnement principal est le fait que 
les citoyens ne sont pas au courant de ce 

que fait la ville, malgré la 
diversité et la qualité des 
moyens de communication 
mis en place par la ville .
Notre proposition est que les 
responsables aillent davantage au contact 
des gens, dans tous les lieux de leur vie  
et que soit mis en place «un centre de  
formation des citoyens .»

Au terme de cette expérience de 3 mois, 
j’ai l’impression d’avoir mieux compris deux 
mots : Le Vivre Ensemble et la Solidarité . 
Je participe en ce moment à la votation 
citoyenne dans les écoles . Cela me parait 
une bonne initiative car les décisions ne 
conviennent pas à tout le monde mais à 
certains moments il faut trancher mais aussi 
consulter quand il le faut . Avec ma collègue 
Florence qui a été aussi choisie comme  
témoin et dont un enfant est à l’école privée, 
nous regrettons cependant  que les rythmes 
scolaires ne soient pas les mêmes dans les 2 
enseignements !

Linda  crée son entreprise à Cleunay

Mr Kaambi, citoyen rennais

Un Hiboux géant dans les jardins  
familiaux, un grand méchant loup sur 

le mûr de la salle de sport, une immense 
fresque le long du collège Champion de 
Cicé, un graf très coloré sur la salle de sport  

Récipion, un gros poisson ici, un labyrinth là, et 
d’autres encore . . . Dans le cadre d’URBAINES, le 
quartier a été agréablement pris d’assault par 
nombre d’artistes divers et variés . La meilleure 
façon de voir ces oeuvres splendides est d’aller 
vous balader dans le quartier, vous en prendrez 
forcément plein les yeux !

Cleunay en mode artistique !

A voir depuis 
les jardins 
familiaux, 
adossé 
à l’école 
Champion 
de Cicé
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Il est des histoires qui ne vous laissent pas 
indifférents et vous interpellent, voici celle 
de Maria, habitante et figure du quartier 
de Cleunay depuis très longtemps .  
Maria est d’origine portugaise . Elle est  
arrivée en France en 1971 pour rejoindre 
son mari arrivé 6 ans plus tôt . Rappelons 
qu’à cette époque notre pays avait besoin 
de main d’œuvre dans le bâtiment . Chez eux 
au Portugal c’était la pauvreté, et Maria à 
commencé à travailler très tôt, à l’âge de dix 
ans . Aussi ils ont choisi de tenter leur chance 
en venant chez nous, comme beaucoup . Un 
passeur l’a aidée à passer la frontière, dans 
le froid en plein hiver et avec ses 3 enfants 
en bas âge . Ils pleuraient, ils avaient faim, 
c’était très dur se souvient-elle . Son mari les 
attendait de l’autre coté . Mais une fois arrivé 
ce n’était pas encore gagné, ils n’avaient 
pas de logement et il aura fallu partager 
pendant quelque temps le bungalow avec 
d’autres ouvriers, le temps que le patron 
leur trouve un autre endroit rien que pour 
eux . Finalement, ils trouveront un logement 
sur le quartier de Cleunay, près du bureau 
de tabac ou ils s’installeront durablement . 

La nouvelle vie de Maria commence donc ici, 
sur notre quartier, avec l’arrivée d’un 4ème 
enfant . Mais ce n’est pas simple, elle ne parle 
et ne lis pas le français, et l’intégration est très 
difficile, elle a envie de retourner chez elle . 
Aussi elle reste dans son coin, avec pour 
seuls amis quelques autres familles  
portugaises . Comme elle fait quelques  
ménages, elle apprend doucement notre 
langue, et s’intègre petit à petit . 

A la mort de son mari, Maria reste recro-
quevillée sur elle même, elle ne sort pas, 

ne bouge pas . Mais sa rencontre avec  
Béatrice, animatrice au Centre Social,  
va changer sa vie et la faire revivre . Elle va 
venir rencontrer du monde et participer à  
divers ateliers, couture, tricot, cuisine, 
théâtre . Aujourd’hui, Maria connaît beaucoup 
de monde, ou dirons nous plutôt que plein 
de gens la connaissent, elle est une figure de 
notre quartier, toujours souriante, agréable, 
gentille . Un jour, au travers de ses ateliers 
théâtre, elle rencontre un metteur en scène, 
ils discutent, elle lui raconte son histoire, il 
décide alors de la raconter au travers d’une 
pièce qui sera montrée à la Paillette . Une 
histoire saisissante et émouvante .

A cause de quelques problèmes de santé, 
Maria a dû quitter son logement du 5ème 
étage pour aller à la Courrouze, au 1er et 
avec ascenceur . Mais elle a du mal à s’y faire, 
c’est difficile, elle préférait avant, plus vivant 
comme elle dit, les commerces à proximité, 
plus de monde, et surtout plein de souvenirs .

Yvon Hellegouarch

Portrait : Maria

Dans le cadre d’Urbaines, et en lien avec les 
services de la Ville de Rennes, le talenteux 
grafeur Héol Art s’est attaqué à un pan de 
mûr du Grand Bleu, situé rue Champion de 
Cicé . Un projet longuement mûri et concerté 
avec les habitants de l’immeuble . Plus qu’un 
graf, c’est avant tout un défi technique,  
soutenu et accompagné par l’asso des 
Cimes pour tout ce qui est cordages, et VTKL  
(verticales) . Pas si simple vu la hauteur du 
bâtiment ! Spectacle épatant de voir le  
dessin prendre forme en direct, et les 
passants s’arrêter pour regarder l’oeuvre 
prendre forme . Tout un art . . . de la rue ! 
Pour l’histoire du dessin, le vrai nom de l’im-
meuble est la «Cité de l’école», d’où la petit 
fille et les crayons . Et pour la couleur bleue, 
elle vient du surnom du bâtiment qui a une 
époque était entièrement bleu . Pour ceux 
qui ne le savent pas déjà !

Le Grand Bleu 
reprend  
des couleurs.
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Le logement solidaire et inter-générationnel.
Nous avons rencontré l’association Maison en ville, qui existe depuis 
1997 . Elle propose aux étudiants ou aux jeunes actifs un logement 
chez l’habitant, retraité, à titre gratuit ou à faible loyer, en échange 
de services divers . L’association est composée de 4 titulaires et est 
entourée d’une grande équipe de bénévoles . Anne-Marie Catheline, 
membre de l’association, nous en dit plus sur cette organisation à 
caractère social et solidaire :

«L’association a été créée suite à un constat de parents et  
d’éducateurs : en quittant le foyer familial, nombre de jeunes se  
retrouvent livrés à eux-même et ont du mal à trouver leurs nouveaux 
repères, ils se sentent parfois seuls, isolés, et on besoin d’une aide  
ou d’un accompagnement. D’autres non pas forcément les moyens 
de payer un loyer. D’un autre coté nous avons des personnes  
retraitées qui elles aussi se sentent seules et aimeraient avoir un 
peu de compagnie, et ont de la place pour héberger. Nous sommes 
donc là pour les mettre en relation et créer du lien. En échange d’un 
loyer faible, voir gratuit, le locataire rendra divers services, comme 
faire les courses, le ménage, ou tout simplement tenir compagnie,  
apporter un peu de vie au quotidien, c’est du donnant donnant.  
Le logeur adhère à l’association via le paiement d’une cotisation, 
nous mettons en place un contrat afin que les règles soient bien  
définies entre les 2 parties. Nous les accompagnons aussi tout au 
long de la cohabitation afin de nous assurer que tout se passe bien.  
Ce mode d’échange inter-générationnel apporte beaucoup à chacun, 
il permet tout d’abord une ouverture d’esprit, des échanges riches  
et intéressants, une notion de partage et de vivre ensemble entre les 
deux générations. Ce n’est pas juste un logement gratuit, c’est avant 
tout du partage et de la solidarité !

Ce service est aussi ouvert aux familles qui ont besoin d’un petit 
coup de main, notamment aux familles monoparentales qui peuvent  
également expérimenter cette solitude.

Ce principe de logement solidaire fonctionne plutôt bien, les  
binômes ont parfois un petit temps d’adaptation, afin d’apprendre  
à se connaître, de trouver un bon équilibre, de faire avec les  

personnalités de chacun, mais c’est une bonne formule pour tous. Les 
familles sont aussi rassurées, tant du coté du logeur que du locataire, 
tout le monde y trouve son compte. 

Nous fonctionnons beaucoup par le bouche à oreilles, les flyers, les 
articles de presse ou par le biais des associations. Cette formule 
de partage de logement n’est pas encore assez connue, c’est une  
innovation sociale en cours de développement, nous sommes 
convaincus qu’elle va se développer dans les proches années à venir.

En parallèle de ce service de logement solidaire, nous travaillons aussi 
avec des hébergeurs qui veulent louer à l’année ou en temporaire une 
chambre, un studio ou un appartement en colocation à des jeunes, à 
partir du moment où ces logeurs s’engagent à pratiquer un accueil 
chaleureux et attentif.»

Si vous souhaitez en savoir plus, contactez Maison en Ville  
au 02 23 20 55 39, ou connectez-vous au site internet :  

www .lamaisonenville .fr

Il y avait foule pour un dernier hommage à Ginette Croi-
zé, à l’église Saint Clément . Ginette, militante au Comité 
de Quartier depuis près de 40 ans, faisait l’unanimité 
pour ses grandes qualités humaines . Elle a su, jusqu’à 
ses derniers instants, tisser des liens d’amour, d’amitié, 
de fraternité . Elle s’est toujours souciée des autres et a 
rendu beaucoup de services .

Avec Constant, ils ont marqué la vie du quartier . 
Constant et Ginette ont été de toutes les activités du 
Comité de Quartier . Ginette a tenu, pendant des années, 
le stand de galettes saucisses . Elle participera activement 
aux actions collectives comme pour la réhabilitation 
des logements, pour la salle Antipode à la M .J .C ., pour 

un vrai bureau de Poste ou pour des lits médicalisés à la maison de retraite… C’était 
aussi une figure du club O .P .A .R . de Cleunay .

Entourée de ses enfants, petits enfants et arrière petits enfants, Ginette méritait la  
reconnaissance et le respect de toutes et tous .

Le Comité de Quartier de Cleunay, ses présidents successifs et la rédaction du Pont9 
s’associent à cet hommage .

Au revoir Ginette Silence  on tourne 
Les vendredi 06, samedi 07 et dimanche 
08 mars se tournait à Rennes un court 
métrage «l’aveugle et la Cardinale», 
avec Claudia Cardinale notamment, 
bientôt diffusé sur France2 . Il fallait 
des figurants bénévoles sur le tour-
nage ; nos fidèles Cleunaisiens ont ré-
pondu présents, toujours disponibles et  
partants pour de nouvelles aventures . 
ACTION, ON TOURNE !

Gabriel et Joëlle sur le tournage
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Avec sa  grande fresque colorée,  le magasin 
Scarabée Biocoop  ne passe pas inaperçu 
lorsqu’on sort de la rocade  de Cleunay pour 
prendre  la rue Jules Valles . Mais qu’y a-t-
il derrière cette façade ? Nous avons pro-
fité des 30 ans pour poser la question à son  
directeur et la chargée de communication 
du réseau .

«30 ans c’est l’âge de raison» nous répond 
Rémy Dourdain, le directeur . «30 ans c’est 
aussi le temps qu’il nous a fallu pour passer 
de Scarabée, un groupement d’achat fondé 
par des militants bénévoles à un magasin 
géré par une coopérative dont le nom est 
Biocoop», nous précise Isabelle Uguen-Gaignon,  
chargée de communication . Ceci explique 
cela, le Bénévolat a parfois des limites 
lorsque l’on veut se professionnaliser pour 
répondre à une demande plus large .

Se professionnaliser
C’est  donc Scarabée qui, à partir  de 1986 à 
contribué à la création du réseau Biocoop .  
A la lecture de quelques témoignages  
d’adhérents affichés dans le restaurant, 
l’évolution   mérite explication . Certains  
regrettent les premières heures . «Je suis 
adhérent depuis longtemps, c’est devenu 
trop gros : on ne peut plus faire de bénévolat», 
alors que d’autres s’en moquent et adhèrent 
pour le rabais «les 5 % je les prends, pour 
le reste je n’ai pas le temps» en oubliant 
que cette adhésion leur donne d’autres 
droits . Alors, le projet de départ aurait-il 
perdu son âme? «Non, nous avons dû nous  
professionnaliser pour toucher un plus large 
public mais aussi pour répondre aux normes, 
aux règles sanitaires...,  mais nous sommes 
toujours  une entreprise de l’économie  

sociale avec un véritable projet  
et des valeurs que nous avons  
formalisées dans une charte» . Elle 
est affichée dans les magasins .

Un projet adossé à des valeurs
Parmi ces valeurs, les prix d’achat 
doivent être équitables c’est-à-dire 
respecter les  coûts de production 
des agriculteurs . Les magasins 
doivent privilégier les circuits 
courts et ne proposer que du bio . 
«Ici vous ne trouverez ni  pommes 
de terre bio importées d’Egypte et 
cueillies par des enfants, ni fraises 
en hiver» . Le projet vise à déve-
lopper une agriculture biologique 
durable . Aujourd’hui, à Rennes  un mètre 
carré de magasin  de plus c’est un hectare 
d’agriculture de plus à quelques kilomètres 
de la ville . L’objectif est aussi de réduire 
l’empreinte carbone «Si nous devons faire 
venir des produits de l’extérieur comme les 
bananes, ils ne  viennent jamais en avion 
mais en bateau. Ces règles s’appliquent 
dans le respect du commerce équitable à 
l’exemple du Quinoa (voir encadré) que le  
magasin a supprimé de ses rayons .»

Une coopérative
Biocoop c’est aussi un magasin de 
«consom’acteurs» . Chacun  peut être client 
sans être adhérent . «Les 5 % c’est une 
chose, mais adhérer c’est un acte militant» 
a écrit un consommateur . Effectivement,  
adhérer c’est prendre une part sociale,  
elle  permet de participer aux assemblées 
générales . C’est l’autre facette du magasin . 
Le conseil d’administration de Biocoop est 
composé d’un tiers de représentants des 

consommateurs, un tiers des salariés et un 
tiers des producteurs . Le bénéfice est limité . 
Il  est partagé en trois,  un tiers pour les  
impôts, un tiers  consacré aux provisions,  
et le dernier va à l’intéressement des  
salariés .  L’échelle de salaires va de 1 à 3 
et  il n’y a pas d’actionnaires à rémunérer .  
Dernier point, si vous allez faire vos courses 
à Scarabée ne soyez pas surpris de trouver le 
directeur derrière une caisse enregistreuse :  
«les valeurs portées par le modèle coopératif 
m’ont immédiatement séduites : la place  
de l’humain, le respect des équipes et des 
fournisseurs, l’attention portée à l’environ-
nement... Pour moi, le bio n’est pas seulement 
un produit, c’est au-delà de sa composition, 
la façon dont il est produit qui m’importe. 
C’est une chaine qui va de la terre avec les 
producteurs jusque dans l’assiette avec les 
consommateurs : les uns sans les autres,  
nous n’existons pas .»  

Daniel Vannier  et Jean-Yves Dagnet

Scarabée Biocoop

Pain frais tous les jours
Fruits et légumes de saison
Boucherie et charcuterie maison
250 produits en vrac

Scarabe supprime  
le Quinoa 
Le Quinoa, plante sacrée des Incas 
est devenue un  produit phare du 
commerce équitable et de l’alimentation 
bio . Envers de la médaille,  le «riz des 
Incas» connaît  un véritable boom de 
production, sa commercialisation est 
tombée entre les   mains  de grands 
industriels au détriment des petits 
producteurs . L’intensification de 
sa production accentue les risques 
agro-climatiques, augmente la pression 
sur les ressources naturelles, exacerbe 
les conflits d’accès aux terres, accentue 
l’exploitation des familles et altère le 
lien communautaire . C’est pourquoi 
Scarabée a décidé de la supprimer de 
ses rayons .
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Mercredi 21 janvier 2015, c’est par un après-
midi venteux qu’une dizaine de voisins se 
sont retrouvés à l’entrée du chantier du 
métro pour assister à la visite guidée de la 
base de vie de la Courrouze organisée par 
Courrouz’If .

Monsieur LESCOAT, responsable de la com-
munication de la Semtcar nous a accueilli 
pour une visite d’environ 1h30 . La base de 
vie est un vaste domaine (3 hectares), une 
ville dans la ville . Elle n’était il n’y a pas si 
longtemps qu’une vaste friche derrière «Les 
Poudrières» .

Nous profitons de cette occasion pour re-
mercier Monsieur LESCOAT de la Semtcar  
pour la qualité de son accueil .

La base de vie de la Courrouze : 
Après une présentation générale et un jeu 
de questions/réponses, on part à la conquête 
des voussoirs (paroies du tunnel en béton) et 
autres composants démesurés du chantier . 
La visite est très constructive, elle montre 
les différentes étapes de ce vaste chantier 
de manière très pédagogique .

Le tunnelier :
C’est à partir de la Courrouze que le Tunne-
lier «Elaine» creusera le tunnel du métro b, 
«le chantier du siècle», il devrait s’achever à 
l’horizon 2019-2020 .

Le tunnelier est entré en action le 9 janvier 
dernier pour une phase de test de quelques 
semaines afin de vérifier si tout fonctionne 
bien et d’ajuster les derniers réglages avant 
de commencer à creuser un tunnel long de 8 

km et ceci à un rythme continu ; le tunnelier 
va en effet fonctionner 24h/24 et 7j/7 .

La ligne b en quelques chiffres :

Longueur de la ligne : 13Km

Nombre de stations : 15

Nombre de parcs relais : 3

Coût : 1 194 Millions d’euros HT

La station de la Courrouze :
Voici une vue de la future station « la Cour-
rouze » . Elle se situera en face de la Halle, 
juste avant les feux à l’intersection du bou-
levard Jean Mermoz .

Visiter la base de vie ? Pendant toute la du-
rée du chantier du métro, Semtcar propose 

des visites du tunnelier précédées d’une 
présentation du projet . Ces visites se font 
à la base de vie de la Courrouze . Les visites 
sont organisées par groupe de 20 personnes 
maximum . Si vous souhaitez participer à ces 
visites, n’hésitez pas à contacter le service 
communication de la Semtcar .

Pour plus d’infos et de renseignements :
Jean-François Lescoat
Direction de la Communication
Tél : 02 .99 .85 .85 .76
E-mail : jeanfrancois .lescoat@semtcar .fr 
Mathieu AUFORT & Karim AZOUZ, pour 
Courrouz’If

Un petit détour par le métro,  
retour sur la visite du chantier

Une histoire  
de voussoirs
Ceux qui ont visité le chantier du 
métro lors des portes ouvertes sa-
vent de quoi il s’agit, les voussoirs 
sont les paroies en béton du métro 
une fois que le tunnelier est passé . 
Sacré construction que voilà, la vi-
site valait vraiment le détour !
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A l’issue d’une consultation conduite par « 
Territoires et développement » au profit de 
Rennes Métropole, l’opérateur « Gotham » 
s’est vu confier le développement, l’acquisi-
tion et la gestion des espaces commerciaux 
situés au niveau du pôle Courrouze . Cet en-
semble, composé de commerces en pied 
d’immeuble, s’étend sur 3 600 m² .

Un cœur de quartier dès 2016… ou 2017 ?

D’après l’opérateur « Gotham » en charge 
de la réalisation du pôle commercial, les 
premiers commerces ouvriront en 2016 et 
la livraison des autres aura lieu de 2018 à 
2020(1) . Selon lui : « le concept d’aménage-
ment commercial « Cœur Marchand », basé 
sur l’animation des cœurs de quartiers, a sé-
duit les collectivités rennaises . D’ici à 2020, 
cet ensemble commercial viendra créer un 
écrin autour de la place centrale du quartier, 
du groupe scolaire et de la future station de 
métro Courrouze . »

Ce pôle commercial comprendra un petit 
supermarché, 14 commerces et services de 
proximité, ainsi qu’une maison médicale et 
paramédicale . Dès 2016 va s’ouvrir une bou-
langerie, un salon de coiffure, une enseigne 
de restauration rapide . Ensuite, jusqu’en 
2020, viendront s’ajouter un fleuriste, un 

restaurant, une pharmacie et un tabac-
presse…

Le pôle commercial n’aura 
pas le profil d’une galerie 
commerciale traditionnelle, 
abritée sous un même toit . 
Les boutiques seront lo-
gées en rez-de-chaussée 
de chaque immeuble en-
tourant un grand mail pay-
sager, à forte dominante 
piétonne .

Alors 2016 ou 2017 ?

Selon une information ré-
cente diffusée sur le site 
de Rennes Métropole(2), 
les premiers commerces 
n’ouvriront qu’à partir de 2017, avec un an 
de retard sur le planning prévu . Nous pen-
sons que cela a un lien avec le retard pris 
par le projet de l’école de la Courrouze suite 
à l’arrêt du chantier lors de la découverte de 
poches souterraines polluées .

Nous espérons avoir un peu plus d’explica-
tions et d’informations de la part de Rennes 
Métropole et/ou « Territoires et dévelop-
pement » concernant la réalisation de ce 
projet « Cœur de Courrouze  . » Beaucoup de 

personnes dans le quartier l’attendent avec 
impatience .

D’ici là, il nous restera à patienter un peu 
plus avant l’ouverture des premiers com-
merces de proximité  qui manquent à notre 
quartier . Les discussions sont en cours .

Karim AZOUZ, pour Courrouz’If

Crédit photo : Rennes métropole

Sources : (1) http://www .gotham-sas .com/ 
(2)  http://metropole .rennes .fr/  Rubrique 
actualités (un pôle commercial au cœur de 
la courrouze)

ALERTE POLLU-
TION
Une étude récemment menée par la DREAL 
(direction régionale de l’environnement, 
de l’aménagement et du logement) met 
en évidence une dégradation permanente 
de la qualité de l’air «notamment à proxi-
mité de la rocade-42 000 habitants rennais 
concernés –où le périmètre impacté passera 
d’ici  2020 de 100 mètres à 200 mètres de 
part et d’autre de la rocade » précise Rémi 
André de la DREAL . Il y a trop de dioxyde 
d’azote de et de particules émises dans l’air 
que nous respirons chaque instant  du fait 
d’une activité en progression incessante qui 
engendre un accroissement de population 
avec pour corollaire plus de circulation et 
de chauffage . Nos poumons se remplissent 
en conséquence d’un air portant de nom-
breuses impuretés nuisibles à notre santé . 
Cette pollution atmosphérique peut être 
combattue en prenant des initiatives in-
dividuelles ou collectives . Citons à ce sujet 
la décision courageuse de la nouvelle Mai-
resse de Rennes , Madame Nathalie APPERE 
prise lors de conseil municipal de septembre 
2014, ( ouest-France du mercredi 26 no-

vembre 2014), elle a demandé à Monsieur 
Patrick STRZODA, Préfet de Région et d’Ille 
et Vilaine de faire passer la vitesse de 90 
Km/h à 80 km/h . Outre un abaissement de 
la vitesse, elle améliorera la fluidité sur la ro-
cade et diminuera l’impact sonore .

Daniel Vannier

Pôle Commercial de la Courrouze pour bientôt ?

Domitys
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samedi 4 avril après-midi, Comité de Quartier Cleunay :  
Chasse à l’oeuf à la ferme de la Taupinais . Organisée par 
le Comité de quartier Cleunay .

Marché aux fleurs : samedi 18 avril matin au cœur du 
quartier Cleunay . Organisée par le Comité de quartier 
Cleunay .

Vide-grenier : dimanche 21 juin toute la journée à Cleu-
nay . Organisée par le Comité de quartier Cleunay .

Petits encarts si cela est possible

Chasse à l’œuf à Cleunay

Samedi 4 avril après midi

- à 13h45 pour les 6 ans et plus (inscription 2€ au Centre 
social de Cleunay)

- à 16h00 pour les moins de 6 ans (gratuit sur place à la 
ferme de la Taupinais)

Organisée par le Comité Quartier Cleunay

Marché aux fleurs à Cleunay

Samedi 18 avril de 8h à 12h

Au cœur du quartier,  rue Jules Lallemand

Nombreux plants de fleurs, de légumes et d’aromates

Choix, conseils, tarifs attractifs

Organisé par le Comité Quartier Cleunay

- Du 3 au 5 avril, l’ atelier le Vrac ouvre ses portes sur 
le printemps et vous invite à venir découvrir l’univers 
des artistes et artisans créateurs (Exposition - vente de 
créateurs - informations sur les différentes activités pro-
posées) . Vend 3 avril, 18h-21h / Sam 04 et dim 05 avril, 
13h-19h . Atelier le Vrac - 25 rue Surcouf, Rennes (plus 
d’infos sur FB : Le Vrac) .

- Vacances de Pâques : Atelier le Vrac, stages artistiques 
à la journée ou 1/2 journée pour les enfants pendant les 
vacances, et tout au long de l’année . Peinture, volume 
et techniques mixtes . Intervenante : S .Kissey . Pour plus 
d’informations sur les dates, consultez le site www .s-kis-
sey .com ou renseignements au 06 16 38 31 44 . Atelier le 
Vrac - 25 rue Surcouf, Rennes .

Quelques coordonnées...
Centre social Cleunay  
49, rue Jules Lallemand 
Tel. 02 99 67 32 14  
Mail : cs .cleunay@assoarcs .com 
Web: www .centres-sociaux-rennais .com

Comité de quartier Cleunay
49, rue Jules Lallemand 
Mail : comite .quartier .cleunay@gmail .com

Comité de quartier  
Arsenal Redon
Siège social et renseignements 
47 rue d’ Inkermann 
Tél. 02 99 65 02 03 
ou 06 08 36 87 90 (président)

Votre publicité  
dans notre journal 
Vous souhaitez faire paraître votre  
publicité dans notre journal Pont9 ? 
Rien de plus simple : contactez-nous 
par mail ou par téléphone et réservez 
votre emplacement . Les parutions sont 
fin mars, mi-juin et début décembre . 
Tirage à 8400 exemplaires, diffusion sur 
les quartiers de Cleunay, Arsenal-Redon 
et La Courrouze, assurément un bon  
investissement pour faire parler de vous .

Le journal des habitants 
Comme le dit son titre, ce journal est  
le vôtre . Envie de rédiger un article ?  
Envoyez-le nous, notre comité de  
rédaction le lira attentivement et  
décidera si nous le publions ou non . 
Vous pourrez aussi venir le présen-
ter lors d’une de nos réunions . Si vous 
voulez en savoir plus, contactez-nous 
pour connaître les dates de réunions 
ou autres informations (coordonnées 
ci-dessous) . 

Quelques dates

www .restaurant-lecourslumiere .fr
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Connected people
Si vous souhaitez relire quelques anciens numéros du Pont9 ou suivre 
diverses actualités, notre journal a crée sa page Facebook . Tapez « journal 
Pont9 » et retrouvez nous sur la toile . En cliquant sur j’aime, vous aurez 
les informations diverses sur la vie de notre journal, dates de réunions, 
nouveautés . Vous pourrez aussi nous faire part de vos points de vue, 
commenter, proposer, faire vivre pourquoi pas le journal à votre manière . 

Nous ont quitté…
- Mme Gourmelen dite Mimi, décédée en 
septembre à l âge de 97 ans . Elle a été de 
1988 à 2003, tour à tour, secrétaire et tréso-
rière du comité de quartier Arsenal Redon . 

- M . Rouault Édouard,  membre du CA de-
puis 1988, décédé en décembre à 93 ans, lui 
aussi au comité de quartier Arsenal Redon .  .


